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北京建会展主题园区为时尚早？

3月13日，广州琶洲会展产业孵化基地启盛园区启动，标志着广州将建成中
国首家会展经济主题园区。 据了解， 该基地启盛园区首期投入使用建筑面积
22800平方米，将重点引进国内、国际会展产业上下游策划、服务机构。

海珠区经济贸易局局长方奕涛曾表示，将按照“一园多区”模式和“政府引
导，企业运营”的思路，通过整合园区内旧物业、旧厂房等资源，建设若干功能互
补的园区。

据悉，园区建设启动后，将设置会展知识产权、会展交流培训、会展监测认
证、会展营销策划等八大服务中心，逐步建成“一站式”会展服务平台，助力会展
企业和行业的发展。该会展主题园区在建成后会对城市的会展业发挥怎样的作
用？北京是否需要这样的主题园区？业内人士对上述问题各抒己见。

首先， 广州是一个展览城
市，不是一个会议城市。相对于
“会展”，我认为这个园区更主要
针对展览。在地域上将会议产业
各个环节的企业集中起来难度
较大， 对展览业来讲则相对容
易。从物流、展品、买方卖方、接
待等角度看，像琶洲这样将产业
链各个环节集中在以展览馆为
中心的同一区域好处诸多，符合
需求。会议业则没有这个（被集
中起来的）客观需求。

然后，主题园区的吸引力在
于税收等方面比较过硬的政策。
从对园区的需求来看，展览相对
会议来讲更多一些，相对于产业
支撑政策，主题园区只是一种实
现手段。

此外，虽然会展企业更倾向
于驻在展馆周边，但是同一环节
的多家企业相对集中分布，对企
业的竞争有多少积极作用，值得
探讨。假如北京建立一个类似的
主题园区，是否有众多会展企业
蜂拥而至？也有待观察。

“园区更多针对展览”
王青道
中国会展经济研究会副会长
中国会议产业大会秘书长

这让我想起了美国拉斯韦
加斯新建的“会展商务区”。相当
于以我们展览中心为核心的产
业综合体。我认为广州的“会展
主题园区”和“会展商务区”诉求
和作用相近。在“八大服务中心”
中，对“会展知识产权”和“会展
交流培训”等主题的强调很有借
鉴意义。当然，这是建立在琶洲、
广州主打展览前提下的；相比广
州，北京就没有这个趋势 。因为
园区的落成和建设需要政府主
导， 企业没有能力协调这样丰
富的资源。而从操作上来看，政
府通过相关措施把上游客户和
中游的操作企业资源集中以后，
专业进行认证的企业才可能加
入其中。

北京会展业主管部门暂时没
有类似举措， 可能是因为产业的
体量还不足。 广州有广交会等大
规模展会以及配套的大规模展
馆，地理位置上相对集中。北京的
场馆比较分散， 在集中展览资源
方面不具备广州的先天优势。

“北京会展业体量或不足”
许锋
北京国家会议中心
副总经理

从历年统计数据来看，广州
及周边经济辐射地区的会议产
业一直不温不火，保持稳定的状
态，相比之下其展览业的发展却
相对突出。“会展主题园区”的规
划建设如能与产业的需求与发
展方向密切结合，硬件设施和软
件服务都可以到位的话，对广州
经济圈会展业的发展无疑是有
力的推动。

我认为园区在规划与建设
过程中， 必须要明确发展的重
点， 大而全未必能够良性发展。
“八大服务中心” 的构想比较合
理，但每一个板块的运作都需要
有当地经济环境、 市场环境、人
才供给、 配套政策等因素的支
撑，同时还要考虑到中国整个会
展市场的状况及得到国家层面
的支持，毕竟有些问题不是广州
一个城市可以解决的。

“会展主题园区”的诞生，只
能说是一个非常好的开始，从规
划到实现目标，还需要有关人员
及政府部门长期不懈的努力。

“主题园区要明确重点”
陈伟
康辉会奖总经理
康辉全国会奖专业委员会秘书长

广州琶洲是会展设施的聚
集区，在这个前提下，政府主导
围绕琶洲的极大展馆和品牌展
览建立园区是很有必要的，也是
广州市进一步提高会展业发展
的具体举措。

北京和上海虽然场馆比较
分散，不适合集中整个城市的会
展资源，但是北京或许会形成小
规模产业聚集区。 以顺义区为
例，该区就以新建成的新国展为
核心，实施相应的集中会展资源
的举措； 辅以服务性的配套设
施，但是还没有形成一个明确的
“园区”概念，也不成熟。

上海曾经提出要搞一个会
展服务园区， 主要集中产业链
中会展场地装修加工服务的
企业 。但是未能成行 ，因为这
类企业无论从规模还是数量
上讲 ，都未成气候 ，还不成熟 。
广州“会展主题园区”内相关企
业和场馆比较密集， 服务项目
和内容也比较丰富， 可能比较
有前景。

“北京场馆相对分散”
陈泽炎
中国会展经济研究会
常务副会长

在园区建成后， 能够吸引多
少会展企业入驻？在我看来，实现
企业规模入驻有两种途径： 一种
是强制性的； 另外一种是给相关
企业一个收益预期 （如租金税收
优惠等）。因为对公司来讲，入驻
园区的代价和收益是必须要考
虑的。 北京如果不具备广州的行
业特点， 可以考虑另外一种资源
整合： 西安曲江国际会展中心把
西安当地会展公司吸纳到展馆里
面，让会展服务企业在展馆办公。
相关企业和展馆签订协议， 展馆
方面承诺企业相应的项目支持，
这样， 会展服务企业就可依托展
馆的展会，获得源源不断的业务。
提早入驻会得到展馆比较大的支
持，形成一种近乎垄断的优势。

相比较来讲，北京老牌的展
馆实现相关企业入驻比较困难，
因为曲江国际会议中心在展馆
落成以后就实施企业入驻。所以
“西安模式” 对于新建成的展馆
或许更具参考、借鉴意义。

北京商报记者 季鹏洋

“‘西安模式’值得借鉴”
张书伟
北京福展国际展览展示
有限公司副总经理

中国国际展览中心（新馆）效果图


